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文娱

电影沙龙热议《赵氏孤儿》：

总算看到让人尊重的电影
本报记者 倪自放

本报讯(记者 霍晓蕙)

记者从山东省曲艺团获

悉，在山东省委宣传部、山

东省文化厅主办的全省第

六届小品曲艺大赛上，济

南市曲艺团魏务良、王

萌、孙艾佳表演的山东琴
书《一只咸菜罐》荣获一
等奖，青年琴书演员王萌

获得个人最佳表演奖，同

时济南市曲艺团获得优秀

组织奖。此节目即将深入

滨州农村奉献给广大观众。

这次获奖是济南市曲艺团

山东琴书继几次获得大奖

后又一次获奖。

新华社杭州12月8日电

首届郁达夫小说奖7日

晚在郁达夫先生故乡浙江

省富阳市颁奖，著名作家

铁凝和海外作家陈河分获

短篇小说奖和中篇小说

奖。当天正值郁达夫诞辰

104周年。

郁达夫是我国现代浪

漫主义文学的奠基人。郁达

夫小说奖两年一届，针对海
内外公开发表的中短篇汉
语小说进行评选。

今年7月底，首届郁达

夫小说奖揭晓。铁凝的《伊
琳娜的礼帽》获得短篇小说

奖，陈河的《黑白电影里的

城市》获得中篇小说奖。此

外，毕飞宇的《睡觉》、韩
少功的《第四十三页》和
朱山坡的《陪夜的女人》获

短篇小说提名奖，叶广芩

的《豆汁记》、乔叶的《最

慢的是活着》和陈谦的

《特蕾莎的流氓犯》获中

篇小说提名奖。

前半部说事 后半部说情

经典故事《赵氏孤儿》这样的题

材，到了以人文戏见长的陈凯歌手

里，能讲出什么新道道来？

陈凯歌说过，这部戏前半部说

事，后半部说情，在参加电影沙龙的

诸位电影学者看来，这样的自白算

是中肯的。山东艺术学院的陈凌老

师说：“整体来说，电影的叙事功力

还行，更令人惊喜的是，陈凯歌还能

把动作戏拍得那么精彩，尤其是追
剿赵盾那一场比较给力。故事讲得

还算圆，人物冲突有序，一些小悬念

小包袱也抖得不错。他以现代人的

价值和情感取向，在电影的后半部

分，把大义和个人私情解释得合情
合理，更有人情味儿。”

有反对意见认为，电影后半部

分过于含混，山东艺术学院的刘志老

师说：“在这部电影里可以看出陈凯歌
向商业的妥协，前半部分紧凑的故事

确实让人耳目一新，但后半部分文艺

的调调太重了，整个故事就显得比较

纠结了，可以说，这部电影前半部分

很阳刚，后半部分很阳痿。”

葛优演悲剧震撼人心

尽管观看影片的几位电影学者

表示，在电影一开始时看到葛优还

会偶尔笑一下，但随着故事情节的

推进，葛优对悲剧的演绎还是让人

感觉非常震撼。山东艺术学院的景

虹梅老师说：“从人物设置上说，葛
优演绎的程婴接地气了，把一个被

英雄化的符号，恢复到一个小人物

的市井之气上，程婴是在被逼到没

有退路后，才渐渐被激发出英雄之

气的，这样人物和故事，能够让现代

人接受。”

葛优的表演，是程婴这个人物

立起来的决定性因素，山东艺术学

院的宋法刚老师说，葛优完全颠覆
了自己在冯氏喜剧中的形象，把一

个心地善良、内心坚忍的小人物塑

造得入木三分，“程婴这个角色，堪

称葛优继在《活着》里的福贵之后，

塑造得最出色的一个正剧人物。”

王学圻的表演也得到了诸位电

影学者的认可，“他能把感情的转化

摇摆演绎得丝丝入扣，这个不杀女

人的枭雄，甚至称不上是反派。”

导演回归平实难能可贵

对于《赵氏孤儿》，网友“微笑丹

牛”在微博中称赞道：“凯爷，《赵氏孤

儿》里面有一种精气神，让偶感慨。您

的确变得越来越平和从容了。”

山东艺术学院青年教师陈凌非

常认同这位网友的看法，陈凌分析

说，也许是58岁的陈凯歌现在对自
己的生活状态非常满意，他在《赵氏

孤儿》中对父爱、母爱、孩子的表现

都细致入微，平实的情节总能让人

心头一动，“《赵氏孤儿》确实存在着
前半部分故事紧凑、后半部分略显

拖沓的毛病，但看完整部电影，你感
觉导演是真诚的。现在很多中国电

影商业元素足够，但看完之后你会

骂人，说到底讲了一个什么玩意儿

啊。”陈凌举例说，陈凯歌在《赵氏孤

儿》里恰当地体现了人性向善的主

题，不管是程婴还是屠岸贾，包括韩
厥，都体现了人性的善良，这在目前

的商业片里应该是被人尊重的。陈

凌更称赞说，“毫无疑问，陈凯歌代

表着中国电影最高的文化水平，商

业味道足，难能可贵的是还有一种

向上的文化自觉。”

山东琴书

再获大奖

铁凝、陈河获颁

首届郁达夫小说奖

12月8日，由本报和山东新世纪电影院线举办的电影沙

龙聚焦《赵氏孤儿》，来自山东艺术学院的多位电影学

者认为，《赵氏孤儿》并不完美，但认真地讲好了

一个故事，而且阐释的人性主题让人尊

重，“不难看出，陈凯歌仍然是中国

最有文化的导演。”


